

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 313

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º  
Horas de despacho: de 10 a 2 y de 4 a 7

Lunes 15 de Julio de 1912

PALMA DE MALLORCA  
Apartado de Correos número 19  
FRANQUEO CONCERTADO

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Espionaje pagado

Cada vez que leo la noticia de que por delaciones de republicanos españoles se han capturado partidas de armas consignadas a los monárquicos portugueses, me avergüenzo como español y se indignan y sublevan mis honrados sentimientos.

Hace más de un año que puede compararse los móviles que impulsan esos trabajos de espionaje a que se dedican, dirigidos desde Madrid, algunos vividores republicanos de los pueblos citados cerca de la frontera de Portugal. Si les guiase una fanática convicción política, si obrasen de esta manera por servir a sus ideas, aunque poco simpáticas, su labor sería disculpable; pero sabiendo, como sabemos, cómo se pagan y recompensan esos trabajos y la industria repugnante que a expensas de los mismos se realiza, no podemos menos de abochornarnos de que coato desarrapados, sin escrúpulos ni conciencia, denigren de este modo la leyenda hidalga de todo un pueblo.

Los medrosos tiranuelos de la vecina república extendieron a Galicia la red de confidentes y espías que había organizado en Portugal para salvaguardia del nuevo régimen; se deslumbró a los republicanos y socialistas ofreciéndoles espléndidas recompensas, si secundaban el espionaje de emigrados monárquicos; los alijos de armas descubiertos se pagaron con fuertes sumas, y unos cuantos miles de duros hábilmente distribuidos proporcionaron a la República (causa ruitor confesarlo) un verdadero ejército de sabuesos voluntarios dentro del territorio español. En los casinos republicanos y socialistas de muchas poblaciones de la frontera gallega hubo gran número de individuos que cogieron definitivamente el azalón para explotar la confianza. Vender a los pobres emigrados, espionajes y traicionarios era más lucrativo que la siembra de los campos o que acarrear leña, y desde luego lo considerarían más ajustado a las ideas revolucionarias que sustentaban.

Refiriendo las iniquidades a que ha dado lugar esta corrupción, podrían llenarse varios volúmenes; casos que han contado que rebasan el límite de lo nauseabundo.

El jefe de un grupo republicano de cierto pueblo de la costa gallega se ofreció al comité monárquico conspirador para desembarcar cajas de armas y conducir las a un sitio seguro; pedía una fuerte suma y, a pesar de ello, realizando un sacrificio, se atendió a su petición, encargándole que buscara unos cuantos hombres de confianza para que le secundasen. El perillán republicano trajo a varios compañeros suyos que ganaban cinco duros de jornal por tres o cuatro horas de trabajo; las armas fueron desembarcadas, enterrándose en la misma playa en distintos parajes, y cuando el jefe republicano hubo cobrado religiosamente la cantidad convenida, tuvo el cinismo de ir en busca del cónsul portugués y, mediante la cantidad de mil duros, delató a los monárquicos, dando las señas necesarias para que las armas pudiesen ser aprehendidas.

Felicitas de este juez se han cometido en gran número. Cuando la fracasada incursión de Paiva se alistaron en las filas monárquicas varios gallegos que cobraban sueldos del consulado lusitano de Verín.

He aquí los patriotas cuyo celo para la sopletería elogian los periódicos republicanos de Madrid, suponiéndolo un rasgo de civismo. Si el Gobierno portugués no diese dinero, se habrían acabado las confidencias y no habría quien se preocupase en Galicia de consolidar la vecina república. Si el gobierno lusitano hiciera pública la cifra de los miles de duros que para

esta clase de servicios ha girado a España, las gentes se asustarían.

Por el buen nombre de Galicia, las personas decentes de aquella región deberían acabar de cualquier modo con esas abyecciones de los servidores de la república portuguesa, que afectan a todas las leyes del honor, de la hospitalidad y del derecho de gentes.

En Francia, cuando la última guerra civil, se respetaba y se amparaba a los emigrantes carlistas españoles: en ningún país del mundo se ha visto que a un caballero emigrado que busca refugio en una nación vecina se le hostigue, se le persiga y se le acorrale en la forma brutal, implacable, que lo vienen haciendo los republicanos y socialistas gallegos a cambio de unos cuantos billetes de Banco de los que hizo emitir Relvas, cuando era ministro de Hacienda, para hacer frente a estos trabajos de defensa de la risible república.

Consta, pues, que si en alguna ocasión el dinero de la República no ha llegado a las manos de los confidentes, será porque alguien lo interceptó por el camino, pero que si el Gobierno lusitano paga todos esos trabajos de delación y que lo hace tan espléndidamente, que si Dios no lo remedia, dentro de poco todos los vagos y perdularios de España, invocando la solidaridad republicana, desempeñarán algún oficio villano al servicio de la revolución portuguesa.

Cirici Ventalló

Madrid, Julio de 1912.

## Un cuarto a comentarios

Dos instancias

Al Gobernador civil de Baleares. Hemos leído, con toda detención, como se trata de un asunto que es, para nosotros, de vida o muerte. La circular que V. E. rompe una lanza por la protección a los animales y a las plantas. Nos ha indignado, señor Gobernador, el completo desamparo en que, en su circular, nos deja. Extingue V. E. su protección a todos los animales excepto nosotros, que somos, precisamente, los que más la necesitamos. ¿No ha oído V. E. hablar de las brutales riñas a que, para solaz de aficiones poco enaltecedoras, se nos obliga? Y si tiene V. E. conocimiento de ellas, ¿por qué no las ha prohibido, como ha prohibido esas otras bregas de nuestros hermanos los perros de presa, obligados a despedazarse a mordiscos, como nosotros a espolezarnos, para dar gusto a quienes deben de tener instintos caninos?

La excepción que tanto nos perjudica es inaceptable, y no sabemos a qué achacarla. Como, además, es manifiestamente injusta, protestamos de ella con toda la estridencia de nuestro ruidoso cacareo, que no cesará hasta que V. E. haya reparado la falta de que, con sobrado motivo, nos quejamos.

Un grupo de gallos ingleses

Al Gobernador civil de Baleares. El natural apego a la vida nos obliga también, señor Gobernador, a dirigimos a V. E. en demanda de protección. No nos expresaremos en los términos arrogantes, casi atrevidos, de nuestros hermanos los gallos, que son de natural hinchado. Sí, empero, haremos constar, con la modesta humildad que nos caracteriza, que es no tanto que se comente con nosotros una inhumana crueldad en esas fiestas llamadas «tiro de pichón»; fiestas, por cierto, que, para que sean más incomprensibles, gozan fama de elegantes y mundanas.

Se nos podrá objetar que, si se prohibieran estas fiestas, también podría ser prohibida la llamada nacional; esotra en que encuentran la muerte toros y caballos. Las circunstancias, señor Gobernador, no son las mismas. Nosotros somos animales verdaderamente indefensos. Al bravo toro, cuando menos, le es dado el placer de los dioses, la venganza; alguna que otra vez envía al hombre a la enfermería, cuando no a la tumba.

Por todo lo expuesto, le pedimos, muy humildemente, que, toda vez que se ha enterado V. E. ante la herida de un árbol traspasado por un clavo, se entereza también ante la inocente sangre que gotea por nuestro blando plumaje a las perdigonadas de esos sportmen que a fuerza de hacernos padecer ganan un lustroso título de campeón o una soberana copa.

Un grupo de pichones  
Por la copia,  
Incógnito

## Novísima Ley de Quintas

Un tomo enérgico 1-50 pas.—De venta en la Librería de Guasp, Morey, 6.

## Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar del opúsculo, de 32 nutridas páginas en 4.º, en que el R. P. Narciso Nogner, de la Compañía de Jesús, ha recopilado, con el título *Protección a los emigrantes españoles*, dos substanciosos artículos por él dados a luz en la Revista mensual madrileña *Razón y Fe*. Con abrumadora abundancia de datos y documentos, extraídos de irreversibles fuentes, pone de manifiesto el docto escritor las desventajas de toda clase que agobian al emigrante aventurero, al codicioso y al hambriento o necesitado de lo más elemental para la vida, las seducciones de que es objeto esta última especie de desdichados, los estragos de orden moral y religioso de que es víctima, y la necesidad de una Obra preservadora y protectora de nuestros infortunados hermanos. Esta Obra es, a juicio del P. Nogner, la Asociación de San Rafael, cuya historia refiere, cuyo funcionamiento explica y cuyos felicitos resultados enumera y encarece. Y como no tenemos en España tan benemérita Obra, aboga el compasivo jesuita por su pronta instalación, con la cual se cumplirían los votos formulados por el primer Congreso Nacional Católico, de Madrid, y por el quinto, celebrado en Burgos. Con sólo una peseta anual que se diere y una cortísima oración diaria que se dijese por los emigrantes, podría convertirse en hermosa realidad el halagüeño proyecto de tal Asociación, que en Alemania y otras naciones ha ejemplarado maravillas y prestado irreemplazables servicios a centenares de miles de infelices. Merece el opúsculo atenta lectura y copiosa difusión, y para ello el editor ha reducido el precio de cada ejemplar a la mísera cantidad de treinta céntimos de peseta. Se halla en venta en la Administración de dicha Revista y en las principales librerías católicas del Reino.

P. C. A.

## La tolerancia radical

La tolerancia radical  
Todos los días se demuestra con ejemplos

El *Journal du Loiret* nos cuenta hoy una historia grotesca.

En la Fête Saint-Aubin, cerca de Orleans, celebrábase ayer grandes fiestas con el concurso de numerosas Sociedades locales y departamentales.

Slamente la Sociedad de gimnástica Los Cadetes de Solognes fué excluida del programa de regocijos, con gran disgusto y furor de los habitantes de la Fête Saint-Aubin, que están orgullosos de sus «cadetes», cubiertos de laureles en todos los concursos regionales.

El motivo de la exclusión...? El siguiente:

Debiendo el prefecto presidir la fiesta de la Fête Saint-Aubin, el alcalde le presentó el programa de ella. Cuando el prefecto vio que en el desfile oficial los «Cadetes de Solognes» irían acompañados del vicario de la Fête Saint-Aubin, que es director y administrador de dicha Sociedad de gimnástica, se puso a gritar como un chiquillo a quien estrinan fuertes las orejas.

Su temperamento laico no podía soportar la presencia de un cura en la fiesta, y aunque en esta ocasión el prefecto no era más que un invitado, declaró radicalmente al alcalde:

«Yo no tomaré parte en el desfile si ese personaje eclesiástico no va vestido de gimnasta.»

Fué ingeniosa la salida del prefecto. También podía haber exigido que el vicario fuera en la cuerda floja, llevándole a él de zoque.

El alcaidillo, que no tiene diez céntimos de carácter ni un átomo de independencia, avisó sin más tardar a M. G. snier, que así se llama el vicario, que si quería tomar parte en el desfile, había de ir a él en traje de gimnasta.

Vicario y gimnastas juzgaron más digno abstenerse pura y simplemente de acudir a la fiesta, en la cual los dos ridículos, «prefecto y alcalde», triunfaban tan ufanos, vestidos de imbéciles, última novedad.

Otro ejemplo, no ya grotesco, sino malvado.

El ilustre académico René Bazin, honra y prez de la literatura francesa contemporánea, era miembro de la Comisión administrativa del Orfanotrofo municipal de Angers.

El antiguo alcalde de esta ciudad acudió al desinterés y a las luces del escritor eminente solicitando su concurso en esa obra de beneficencia, concurso que René Bazin prestó gustoso.

El hecho es que, bajo la dirección de esa Comisión de que formaba parte el novelista cristiano, pudo considerarse el asilo municipal de huérfanos de Angers como institución modelo. Todo en él respiraba el placer de vivir la salud física y el bienestar moral.

El nuevo alcalde, sectario antieclesiástico, ha disuelto esa Comisión y la ha sustituido por otra, en conviviencia con la nueva municipalidad, poblada de cratinos y de intelectuales averiados.

A los ojos de estos malhechores, el Orfanotrofo tenía un tinte clerical. Se enseñaba en él la moral cristiana. Y los pobres niños, sin más amparo que el de la caridad, hacían su oración ¡horror! por la mañana y por la noche. ¿Para qué quieren orar los huérfanos?... Además, algunos de entre ellos iban al catecismo; otros habían hecho la primera comunión.

Es preciso que todo esto acabe, se dijeron los municipios desalmados, y que cesen en sus funciones esa Comisión subversiva de todo el orden inercial, sectario y demagógico, que es nuestro. ¿Qué puede esperarse de una Comisión en que figura un perturbador tan tarligrado, un osecurantiata como René Bazin? Los huérfanos de la República han de educarse para «apaches», y las huérfanas han de profesar la moral independiente. ¡René Bazin es tan reaccionario que no comprende que ése es el porvenir, que ése es el progreso!

Echauri

París, 8 de Julio de 1912.

## La obra de la infanta Piz

El «Pedagogium español», de Munich

Su Alteza Real la infanta doña Piz influida por su amor a la cultura patria, sostiene y ampara a 14 niños españoles que asisten a las escuelas públicas de Munich y reciben educación y cultura en magníficos colegios particulares, donde se distinguen en sus discípulos y están sujetos al régimen del internado.

Los gastos anuales de cada alumno son de 1.000 pesetas, que aumentan al pasar a la Casa Colegio de la institución, entre otros conceptos, por el de viajes de ida a Munich y de verano en España, como premio al buen comportamiento.

En el próximo Septiembre aumentarán los colegiales, y más tarde, acaso dentro de dos años, el número de alumnos de familias pobres españolas se elevará a 30, si, como espera Su Alteza, los Poderes públicos y los corraones generos os secundan los esfuerzos de esta gran obra.

El «Pedagogium español» es para alumnos del Magisterio, y cuando hay niños que no tienen vocación para maestros, se les inicia en algún oficio o arte mecánico unido al conocimiento de las lenguas extranjeras.

Los alumnos de este Centro incorporarán cada dos años sus estudios a los correspondientes en una Normal de España, y al final de sus estudios regresarán a la patria.

El «Pedagogium» está dirigido y administrado por un Comité constituido de este modo:  
Presidente: Sus Altezas Reales don Luis Fernando, príncipe de Baviera; doña María de la Paz, infanta de España y princesa de Baviera; don Fernando María, infante de España y príncipe de Baviera; doña María Teresa, infanta de España y princesa de Baviera.

Vocal secretario: El Dr. don Gonzalo Sanz, canónigo de Salamanca y maestro Normal.

Vocal tesorero: El doctor don Otto Pfannm, cónsul de España en Munich. Como se ve por esta magnífica institución, Su Alteza Real realiza una obra patriótica y pedagógica digna de las mayores alabanzas.

## NUEVO MISAL

caracteres grandes, contiene todos los Santos sal dos hasta la fecha, como igualmente todas las modificaciones introducidas por el *Motu Proprio de «Diabus festis»* y los Decretos de la S. C. de R. de 24 y 28 Julio de 1911.

También se tienen ejemplares del nuevo Breviario.

Librería de Felipe G. Morey, n.º 6.

## Curiosidades

Influencia del sol en un monumento

El sito monumento a Washington no puede resistir el calor solar en un día caluroso de verano sin doblegarse un poco. Esto se percibe por medio de un hilo de cobre de 176 pies de largo que cuelga del centro de la estructura y lleva una pluma suspendida en una vasija de agua. Durante el verano, al mediodía, el ápice del monumento cambia de posición, debido a la expansión de la piedra. Téngase en cuenta que el ápice está a una altura de 550 pies sobre el nivel de la calle. El cambio de posición señala una diferencia de una pulgada hacia el Norte.

Los fuertes vientos causan plomada, y cuando el tiempo está tranquilo, marca dicha plomada ciertas vibraciones delicadas de la corteza terrestre que de otro modo no se percibirían.

Gran biblioteca para los ciegos

La biblioteca de Londres para los ciegos contiene 800 volúmenes. Cualquier libro de impresión corriente, preparado de acuerdo con el sistema Braille para la lectura de los ciegos, representa diez o quince volúmenes de dicho libro; la Biblia, por ejemplo, hace treinta y cinco volúmenes grandes. Entre los libros de esta biblioteca se encuentran las mejores novelas inglesas, así como muchas historias y biografías.

## Información

DE LA PROVINCIA

MALLORCA

Petra, 12 de Julio de 1912.

Al tener que publicar el programa de los festejos que nuestro Ayuntamiento tiene acordados para el día 20 y 21 de los corrientes, con motivo de ser la fiesta de nuestra Patrona Santa Práxedes, vamos a publicar también los datos que del Patronato de la Santa hemos encontrado en nuestros archivos.

Era el año 1643. En virtud de la facultad concedida a las Iglesias del Orbe por el Papa Urbano VIII, de poder elegir libremente el Patrón de un especial devoción, trataron nuestros Jurados, reunidos en Consejo el día 6 de Septiembre de 1643, en la sala de la Universidad de esta Villa, de elegir conforme lo preceptuado por el Vicario de Jesucristo.

Perplejos al tener que decir sobre cuál de sus especiales advocados, Santa Práxedes o San Sebastián, debía recaer la elección, determinaron, «en mine discrepante», confiarla a la suerte, como lo verificaron los Apóstoles con San Matías y Barsabas el Justo, al cubrir la vacante que en el Santo Colegio había producido la desertación del apóstol traidor.

Y, el efecto, echaron en un saco o bolsa los nombres de San Sebastián y de Santa Práxedes, recayendo aquella sobre esta última y nombrándola, «ipso facto», Patrona de esta población.

No obstante de ello, ha venido celebrándose desde entonces, como día festivo, el del ínclito mártir San Sebastián. Posemos una reliquia del Santo, y se reza en el Coro, después de la Misa mayor de los domingos, la Antífona *O beate Sebastiane*, eco santo y lastimero que parece surgir todavía de los osarios de nuestro templo y *Fossar*, donde durmen el sueño de la muerte las generaciones que gimieron y lloraron tremebundas y devastadoras calamidades.

Acercá del origen de la devoción a Santa Práxedes en este pueblo, nada en concreto podemos, ni debemos, afirmar. Es muy probable que se remonte al siglo XVI o a los comienzos del XVII. Sabemos que las Sagradas reliquias de la Santa, fueron trasladadas de Francia a Mallorca, el año 1342, por el Rey D. Jaime III de este nombre; que en 1438 se rezaba en Mallorca de ella, con rezo propio; y que en 1503 la ciudad de Palma la veneraba ya como Patrona.

De todo lo cual deducimos que la devoción a Santa Práxedes en esta pueblo data de los tiempos citados; aunque creemos muy probable que por algún Párroco, hijo de Palma y devoto de la noble romana.

Los datos más antiguos que poseemos de nuestra Patrona pertenecen al siglo XVI. En el año 1586, los Jurados obligaron a D. Bernardino Blauquer, propietario de *els Cabanells*, a pagar todos los años una cantidad para la fiesta de Santa Práxedes.

Tenía en otros tiempos su capilla y cofradía. Hoy sólo poseemos su imagen en tela en el segundo cuerpo del altar mayor, que construyó a sus expensas el Dr. Juan García, Rector de ésta, en 1795, y la figura en piedra de Santany sobre la columna central del nuevo portal que nos lega el actual Párroco D. Juan Coll.

Programa de la fiesta cívico-religiosa que en el presente año se celebrará en Petra en honor a su Patrona, Santa Práxedes.

Sábado 20 de Julio.—A las 17, carreras de cintas, en la que tomarán parte todos los ciclistas que se presenten. A las 20, se cantarán solemnes completas en la Iglesia parroquial, con asistencia del magnífico Ayuntamiento, y a la salida habrá refresco en las Casas Consistoriales. Seguidamente la tradicional «cruvetla» en la plaza pública y fuegos

artificiales a cargo del renombrado pirrotécnico don Gabriel Gelabert.

Domingo 21.—A las 9 y media se cantará en la Iglesia parroquial tercia solemne y después Misa mayor con asistencia del Ayuntamiento, ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el renombrado y elocuente orador sagrado Fr. Roberto Redal, Dominico; y a la salida refresco en las Casas Consistoriales.

A las 15, carreras de hombres y caballerías con premios para los vencedores.

A las 17 empezarán las carreras de bicicletas y motocicletas en la forma siguiente:

1.ª Carrera de bicicletas.—Carrera general. Recorrido cinco kilómetros. Dos premios: de 15 pesetas el primero y 10 el segundo. Podrán tomar parte en esta carrera todos los ciclistas que lo deseen y se hayan previamente inscrito y satisfecho cincuenta céntimos de peseta. De la cantidad que se recande con las correspondientes inscripciones, se creará un tercer premio; y si resulta mayor de diez pesetas se irán aumentando los dos primeros premios proporcionalmente.

2.ª Carrera de bicicletas.—Carrera local.—Recorrido dos kilómetros. Sólo podrán tomar parte las bicicletas del pueblo. «ara esta carrera se señalarán los premios el día 18 del actual.

3.ª Carrera de motocicletas.—Recorrido cinco kilómetros.—Premio único, 50 pesetas. Podrán tomar parte en esta carrera todos los corredores que lo deseen y se hayan previamente inscrito y satisfecho cinco pesetas por cada inscripción. Las cantidades recaudadas por las correspondientes inscripciones, aumentará el premio.

Es condición precisa que todo motor que haya de tomar parte en esta carrera carezca de la cadena que correspondía a los pedales, y a la señal de partida todo motociclista estará apartado de la máquina.

4.ª Carrera de bicicletas.—De lentitud. Sólo podrán tomar parte en esta carrera los ciclistas del pueblo principiantes del corriente año. Recorrido 50 metros.—Único premio, una botella de licor «Imperio» y una peseta que será entregada al ciclista que sin desmontarse ni retroceder, emplee más tiempo en la carrera.

Caso que sin desmontarse ni retroceder no llegue ningún corredor a la meta, el premio será repartido entre los peritos.

Los corredores que deseen tomar parte en las carreras deberán previamente inscribirse antes del diez y nueve del actual, en el domicilio de don Pedro Morey y Mestre, calle del Sol, número 25, en esta villa de Petra.

—A las diez y nueve, baile al estilo del país en la plaza pública y fuegos artificiales a cargo de dicho Sr. Gelabert.

Aménzase todos los precedentes festejos la banda de música que tan acertadamente dirige don Antonio Mestre, tocando escogidas piezas de su selecto repertorio. Además, durante el día 21 recorrerán las calles de la población las típicas chirrimis y tamboril.

Corresponsal

de la Prensa

La Asociación de la Prensa de Baleares celebró ayer con un banquete, según costumbre, el cuarto aniversario de su fundación.

El acto se vio más concurrido que en los años anteriores, debido, sin duda, a que las listas de socios de dicha entidad han aumentado considerablemente desde que ésta posee domicilio social.

El banquete, que se celebró en el acreditado hotel-restaurant *La Alhambra*, fué presidido por el querido decano de los periodistas mallorquines y presidente de la Asociación, D. Felipe Guasp-Vicens, quien tenía a su derecha al Gobernador civil, Sr. de la Serna, y a su izquierda al alcalde de Palma, Sr. Pou, los cuales habían sido invitados al acto, lo mismo que el presidente de la Diputación provincial, D. Antonio Barceló, quien momentos antes de empezar el acto acudió a *La Alhambra* para excusar personalmente su inasistencia, debida



tener fiesta onomástica en su familia. La mesa, adornada, con exquisito gusto, con hermosos ramos, fué colocada a lo largo de la espléndida terraza de *La Alhambra*, ocupándola de extremo a extremo.

Asistieron al banquete D. Juan Valenzuela, D. Juan Alcover, D. Juan L. Estelrich, D. Luis Alemany, D. José Vives, D. Juan Ramis de Ayreñor, D. Benito Pons, D. Pedro Peyró, don Enrique Vives, D. Andrés Barceló, don Antonio Rosselló Cazador, D. Gabriel Muntaner, D. Jerónimo Castañó, don José M. Verger, D. Sebastián Barceló, D. Antonio Palou, D. Miguel Moner, D. Damián Serra, D. Jerónimo Serra, D. Juan Bosch, D. Francisco Mulet, D. José Aría, D. Jaime Rover, D. Sebastián Simó, D. Pedro Canet, D. Juan Rosselló, D. Antonio García Rover, D. José Sureda Massanet, don Vicente Tejada, D. Gregorio Crespo, D. Juan Gruchas, D. José M. Tous y Marot, D. Antonio Píña, D. Angel Rosselló, D. Pedro Ferrer Gibert, don Manuel Cirer, D. Ernesto Homs, don Gaspar Bennassar, D. Francisco Rosselló y D. José Gómez.

Antes de empezar el banquete el presidente de la Asociación, señor Guasp, dirigió la palabra a los comensales, y, después de exponer, en breves frases, el objeto del ágape, manifestó que se había acordado suprimir los brindis a fin de que el acto tuviera verdadero carácter íntimo.

Fué servido, esmeradísimo, el siguiente espléndido *menu*, que valió elogios a la acreditada cocina del *restaurant La Alhambra*.

Entrées.—Arroz a la valenciana.—Langosta mayonesa.—Timbalitos de berenjenas.—Pollo asado.—Lasaña.—Bavarois de vainilla.—Helado de pisa.—Café.—Cognac.—Habano.—Vinos: Valdepeñas, Jerez y Champagne.

El socio D. Bernardo Riera, médico militar, que no pudo asistir al acto, tuvo la atención de enviar a los comensales dos cajones de Habanos. El obsequio fué recibido con aplausos.

En medio de la mayor cordialidad transcurrió el íntimo y amigable banquete.

Al final, el presidente, Sr. Guasp, leyó una carta y una poesía de adhesión del exsocio D. Isidoro Orgaz, residente en Algeciras, y excusó la inasistencia del socio D. Miguel Torres. Terminó haciendo votos por que por muchos años se pudiera seguir celebrando la fundación de la *Asociación de la Prensa de Baleares*; votos a los cuales todos se unieron de corazón.

Los fotógrafos D. Juan Rosselló y D. José Gómez impresionaron varios clichés en distintos momentos del fraternal banquete.

### Expedición del Patronato a VALDEMOSA

La marcha fué muy de madrugada, a las tres y media. Llegamos a Valdemosa a las siete, visitando en seguida la Cartuja. A las ocho entramos en *Ca Maó Pilla*. Recorrimos los jardines de Miramar con sus dibujos de botellas. A las nueve y media oímos misa, juntamente con la Juventud conservadora, en la capilla del Archiduque.

Subimos a todas las mirandas para gozar del hermoso panorama y entramos en la Ermita para saludar a sus humildes moradores. La comida, que fué por cierto muy sabrosa, reanimó nuestras fuerzas.

A la vuelta, invitados por las Hermanas Franciscanas, pudimos admirar la exposición de labores de sus alumnas. Eran las ocho y media cuando llegamos a Palma felizmente.

### La desgracia de esta mañana

Un niño muerto

Esta mañana, en la calle de San Miguel, junto a la iglesia de San Antonio de Viana, ha ocurrido una sensible desgracia.

Un carretón, cargado de pan, ha atropellado a un niño de cuatro años de edad, llamado Jaime Sastre Colom, pasándole una de las ruedas por encima del cuerpo y ocasionándole una fuerte contusión en la espalda.

El infeliz niño ha sido conducido enseguida a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, siendo allí asistido por el médico señor Píza. A los pocos momentos ha fallecido.

En la casa de socorro se ha personado el Juzgado, instruyendo las diligencias que el caso requería.

El cadáver del desventurado niño ha sido después conducido a su domicilio, sito en los *Hostals Nous*. La madre del infeliz muchacho, que se halla atacada de dura dolencia, ha sido víctima de fuerte síncope al recibir la triste nueva de la muerte de su hijo.

### DEL MAR

Anteañoche llegó, procedente de Ibiza, el vaporcito «*Ormentera*».

Dicho buque anoche se hizo de nuevo a la mar con destino al punto de su cabecera.

En la mañana de ayer llegó a este puerto el vapor correo «*Rey Jaime I*», procedente de Barcelona.

Para *Marbella* salió ayer por la mañana el vapor correo «*Baleares*».

### Notas de sociedad

**De viaje**  
Se encuentra en Palma, al objeto de pasar una temporada al lado de su familia, nuestro amigo el secretario intérprete de la Estación de Huelva don José Buades.

—Anteañoche salió para Barcelona el presidente de esta Audiencia, don Adolfo Astudillo.

—Ayer llegó de Barcelona la señora D.ª Juanita Pujol, después de haber obtenido en el Conservatorio de Isabel II las brillantes notas de primer premio del segundo curso de Técnica y tercer premio del quinto curso de Piano.

La felicitamos por la distinción obtenida, lo mismo que a su profesor D. José Massot.

**Fallecimiento**  
Esta mañana, a las cinco, ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora D.ª Pilar Sancho, viuda de Casasnovas.

La finada, de carácter afable y bondadoso, gozaba de generales simpatías.

Reciba su atribulada familia y en particular sus hijos la expresión de nuestro sentido pésame.

### Riña a mordiscos

En el caserío del Molinar de Levante han reñido esta mañana dos individuos llamados Gabriel Roig, de 22 años de edad, y Antonio Savaro, de 19 años, resultando ambos con heridas en la oreja, efectos de los mordiscos que habíanse propinado.

Los heridos han sido conducidos a la casa de socorro del Ayuntamiento, siendo allí curados de primera intención por el médico de guardia.

Se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado.

### Una excursión

La Juventud Conservadora de esta ciudad realizó ayer una excursión a Valdemosa, Deyá y Sóller.

Los excursionistas, en número de 30, salieron de Palma, en cinco carruajes, a las cuatro de la madrugada. En Valdemosa, visitaron la Cartuja. En Miramar, pasaron a saludar al Archiduque Luis Salvador. En Sóller, comieron.

El regreso fué por la tarde, en ferrocarril.

### La cuestión de las aguas

**Cartas de agradecimiento**  
El señor Alcalde ha recibido una expresiva carta del Capitán general de Cataluña, señor Weyler, agradeciendo el telegrama que, en cumplimiento de un acuerdo del Ayuntamiento, se le dirigió, días atrás, con motivo de las gestiones por él realizadas a favor de la aprobación de la ley especial de aguas.

Añade el general Weyler, en su carta, que en todas ocasiones le encontrará dispuesto a apoyar todas las pretensiones de este Ayuntamiento mientras vayan encaminadas, como en este caso, a beneficiar a Palma.

En igual sentido se expresa el Senador del Reino señor Marqués de Ibarra en otra carta que ha remitido al señor Alcalde de esta ciudad.

### El Ensanche de Buñola

**De nuestro Redactor enviado especial**  
Un buen amigo, Antonio Ripclí, brinda al *reporter* un asiento en su *auto* para trasladarse a Buñola, a ese risueño pueblecillo cuyo encanto ha popularizado grandemente el ferrocarril de Sóller. El automóvil corre veloz por blanquecina carretera.

Entramos en el pueblo. Las calles aparecen regadas. En los balcones y en las aceras se ven gaciradas payesas ricamente alhajadas. Buñola está de fiesta.

A las cuatro llega a Buñola la banda de música de la Casa de Misericordia. En la estación recibenla innumerables vecinos. La nutrida banda deja oír sus acordes y, al oír de vivo pasodoble, recorre la población, seguida de chiquillos.

Vamos a la parroquia, de donde sale la comitiva, precedida del Clero con cruz alzada, para bendecir el ensanche en los terrenos de *Son Garcías*, que miden unas tres cuarteradas. Dos hileras de postes, adornados con verdes ramajes y sosteniendo pequeñas bombillas eléctricas, marcan la trayectoria de la nueva calle, vía que será importante, midiendo unos diez metros de anchura. Diminutas banderitas de papel multicolor unen los postes unos a otros.

Llega la comitiva, numerosísima. Figuran a la cabeza los propietarios de «*Son Garcías*», don Juan Aguiló Valentí y don Juan Valentí Aguiló, buenos protectores de Buñola.

El Párroco, Rdo. don Francisco Rullán, procede a la bendición del nuevo Ensanche. La banda de la Casa de Misericordia toca la «*Marcha Real*», y el público prorrumpe en un fuerte aplauso.

De regreso en el templo, se entona un «*Te-Deum*» en acción de gracias al Altísimo. Y se da por terminado el primer número del programa.

Los invitados dirígense después a la finca «*Son Garcías*», en cuyo anchuroso patio sirve delicado «*lunch*». Al rededor de larga mesa toman asiento los invitados. El «*reporter*» intenta anotar en su pequeño carnet los nombres de los asistentes. Tarea ardua e imposible. Sin embargo, algunos pudo recoger.

Vemos a las distinguidas señoras doña Margarita Rosselló, esposa del Alcalde de Palma, señor Pou; doña Francisca Píña de Aguiló, doña Margarita Mayans de Fuster, Aguiló de Aguiló y Valentí, de Valentí, las señoras Forteza; el Párroco, Rdo. don Francisco Rullán; los Vicarios Reverendos don Pedro J. Cerdá y don Jaime Pons; los Rdos. don Juan Negro

rector y el Presidente del Patronato Obrero, Rdo. P. Vives, y señor López, respectivamente; los Rdos. señores Económicos de San Jaime y San Nicolás; don Francisco Mulet, en representación del Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad; el presidente de la «*Asociación de la Prensa de Baleares*», don Felipe Guasp; el vocal de la Junta local de Instrucción pública don Gabriel Fuster; el director de la Escuela de Artes e Industrias, señor Cerdá; representantes de los periódicos locales y otras personas.

El acto comenzó por el canto de varias composiciones (música del profesor señor Llobera y letra de don Antonio M.ª Peña), que fueron aplaudidas.

Después el teniente de alcalde don Juan Bautista Font, alma de la fiesta, dirigió la palabra a la concurrencia como vocal de la Junta local de enseñanza, pronunciando breve, pero elocuente, discurso.

Hizo constar que todos los individuos de dicha Junta, lo mismo que todos los concejales, hacían esfuerzos e pro de la enseñanza, uno de los principales problemas, dijo, preocupan al Ayuntamiento, por ser, para el hombre, el esencial, pues éste sin educación ni instrucción no tiene más necesidades que las del salvaje.

Añadió que en este asunto hay que ir por grados, no dejándolo, empero, de la mano, para evitar su atrofiamiento.

Indicó que el problema de la enseñanza no es sólo de interés para una entidad determinada, sino que lo es para todos: para los padres, para los profesores y para el Ayuntamiento, el que se preocupa de ello, como lo demuestra el edificio de la Escuela Graduada, que en breve será inaugurada.

Dios nos ayude—agregó—en este empeño, y que estos edificios se multipliquen. Ayudados por la Religión, sean nuestros escolares el orgullo de Palma.

Hizo constar los progresos observados en los últimos exámenes, y terminó felicitando a los escolares y a los profesores.

Acto seguido se procedió a la repartición de premios, consistentes en escogidos libros.

Después se obsequió a los escolares, que ocupaban el vasto patio, con pastas y refrescos. Estos—jarabes y gaseosas—habían sido generosamente donados por los fabricantes señores Rintort y Miret.

Tomaron parte en el acto 769 niños y 781 niñas.

El simpático festival resultó lucido.

### Un pueblo que progresa

### El Ensanche de Buñola

**(De nuestro Redactor enviado especial)**  
Un buen amigo, Antonio Ripclí, brinda al *reporter* un asiento en su *auto* para trasladarse a Buñola, a ese risueño pueblecillo cuyo encanto ha popularizado grandemente el ferrocarril de Sóller. El automóvil corre veloz por blanquecina carretera.

Entramos en el pueblo. Las calles aparecen regadas. En los balcones y en las aceras se ven gaciradas payesas ricamente alhajadas. Buñola está de fiesta.

A las cuatro llega a Buñola la banda de música de la Casa de Misericordia. En la estación recibenla innumerables vecinos. La nutrida banda deja oír sus acordes y, al oír de vivo pasodoble, recorre la población, seguida de chiquillos.

Vamos a la parroquia, de donde sale la comitiva, precedida del Clero con cruz alzada, para bendecir el ensanche en los terrenos de *Son Garcías*, que miden unas tres cuarteradas. Dos hileras de postes, adornados con verdes ramajes y sosteniendo pequeñas bombillas eléctricas, marcan la trayectoria de la nueva calle, vía que será importante, midiendo unos diez metros de anchura. Diminutas banderitas de papel multicolor unen los postes unos a otros.

Llega la comitiva, numerosísima. Figuran a la cabeza los propietarios de «*Son Garcías*», don Juan Aguiló Valentí y don Juan Valentí Aguiló, buenos protectores de Buñola.

El Párroco, Rdo. don Francisco Rullán, procede a la bendición del nuevo Ensanche. La banda de la Casa de Misericordia toca la «*Marcha Real*», y el público prorrumpe en un fuerte aplauso.

De regreso en el templo, se entona un «*Te-Deum*» en acción de gracias al Altísimo. Y se da por terminado el primer número del programa.

Los invitados dirígense después a la finca «*Son Garcías*», en cuyo anchuroso patio sirve delicado «*lunch*». Al rededor de larga mesa toman asiento los invitados. El «*reporter*» intenta anotar en su pequeño carnet los nombres de los asistentes. Tarea ardua e imposible. Sin embargo, algunos pudo recoger.

Vemos a las distinguidas señoras doña Margarita Rosselló, esposa del Alcalde de Palma, señor Pou; doña Francisca Píña de Aguiló, doña Margarita Mayans de Fuster, Aguiló de Aguiló y Valentí, de Valentí, las señoras Forteza; el Párroco, Rdo. don Francisco Rullán; los Vicarios Reverendos don Pedro J. Cerdá y don Jaime Pons; los Rdos. don Juan Negro



## Doña Pilar Sancho y Torrens

VIUDA DE CASASNOVAS  
HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hijos, hija e hijo político (ausentes) hijas políticas, nietos y nietas (presentes y ausentes) sobrinos, sobrinas y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan encomendarla a Dios y asistir al rosario que se rezará a las ocho y media en Santa Eulalia, a las nueve a la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que se celebrará mañana a las once en la iglesia del Socorro.

Casa mortuoria: Plaza Santa Eulalia, 20.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia a todos los fieles que ofrezcan una misa comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

y don Antonio Rosselló; el Alcalde, don Andrés Homar, acompañado de los concejales don Antonio Jaime, don Antonio Nadal, don Antonio Colom, don Andrés Oliver, don Jaime Nadal, don Lorenzo Homar, don Juan Negro, don Sebastián Bauzá y don Bernardo Cabot, y el secretario, don Pedro Muntaner.

El exdiputado provincial don Juan Aguiló, don Miguel Far, los médicos don Mariano Aguiló y don José Sastre, el diputado provincial don José Felia, el arquitecto provincial don José Alomar, el fiscal sustituto don Gabriel Fuster, el jefe de la estación del ferrocarril don Antonio Llinás, el farmacéutico don Bartolomé Trías, el Sobrestante de Obras públicas don Sebastián Far, el escultor don Marcos Llinás, el pianista don Miguel Negro, don Francisco Luis, don Bartolomé Maura, don Bartolomé Bosch, don Cayetano Forteza, don Luis Fuster, don Ramón Aguiló, don Jaime Sampol, don Cayetano y don Alberto Gomila, el maestro de escuela don Rafael Colom, don Rafael Joan, don Miguel Moner, don Francisco Aguiló, don Sebastián Simó, el capitán del vapor «*Rey Jaime I*» don Ricardo Terrasa, el director de la Banda de la Casa de Misericordia don Baltasar Moya, y los propietarios de *Son Garcías* don Juan Aguiló Valentí y don Juan Valentí Aguiló. Allí estaba también el redactor de *La Almodaina* don Jaime Ferrer Oliver, amén del que estas líneas escribe, por CORREO DE MALLORCA.

El *lunch*, espléndido, es servido, con gran esmero, por la casa de Juan Tomás.

Al descorsarse el *Champagne*, pronuncianse brindis. El primero en hablar es el Párroco, Rdo. Francisco Rullán. En sentidas frases, tiene palabras de justo elogio para los propietarios de *Son Garcías*, que espontáneamente han cedido los terrenos de su finca, para el ensanche del pueblo. Considera que esta mejora contribuirá al engrandecimiento de Buñola. Termina dirigiendo cariñosas felicitaciones a la autoridad municipal.

Sigue en el uso de la palabra el Rdo. don Juan Negro, quien pronuncia elocuente discurso. Empieza cantando un himno a las bellezas de Buñola, a ese diminuto pueblecillo que ansía vivir, crecer. Dice que es justo que un hijo se compenetre con las penas y alegrías de su madre, y por esto—añade—yo tengo hoy, como hijo de Buñola que soy, la inmensa alegría que noto en todos los semblantes, alegría motivada por la magna obra a realizar y que acabamos de bendecir. Muestra su entusiasmo por la línea de Sóller, a la cual Buñola debía unirse, como lo ha hecho, porque tiende a su engrandecimiento. Indica que si bien Buñola es un pueblo pequeño, en cambio está dotado de incomparables bellezas, y en sus habitantes, de carácter afable, no imperan las mezquindades.

Manifiesta que Buñola deseaba ensancharse, habiéndolo conseguido, al fin, gracias a la digna autoridad municipal, secundada por todo el Ayuntamiento, y a los desinteresados dueños de *Son Garcías*. Alienta a todos para que sigan laborando en bien de este pueblo, «con lo cual—indica—conseguiremos que el diminuto pueblecillo negro que constituye hoy Buñola en el mapa de Mallorca conviértase en preciosos diamantes». Al alentar para que trabajen por Buñola, encarece se dé una mirada a Sóller para ver lo que puede un pueblo cuando se unan todas sus fuerzas. Termina agradeciendo la asistencia a todas las personas presentes.

A continuación habla el exdiputado provincial don Juan Aguiló, quien felicita a Buñola por la mejora que va a implantar. Dice que Buñola ha empezado esta obra por lo que otros acaban, con la bendición de la Iglesia, dando con ello una prueba de cultura y religiosidad. «*Visitó esos terrenos—añade—y los vi llenos de espigas; más tarde los vi cubiertos de rastrojo; ahora se abren ya en ellos anchas vías; que cuando vuelva a visitarlos están ya llenos, en vez de espigas, de muchas casas*». Tributa grandes elogios al joven y trabajador Alcalde, quien,

No equivocarse

### Lassalle hijo

25 Calle BROSSA  
PRECIOS ECONÓMICOS

OPTICA norteamericana según receta Sres. Oculistas.

GEMELOS prismáticos y de teatro

MOLDURAS para cuadros y estampas

## Agua esterilizada a 116 grados de temperatura

# Sistema Cartault

Desde hoy en el propio domicilio de mi fábrica, calle Arco de la Merced, se expende *Agua esterilizada* a 116 grados de temperatura por el sistema *Cartault*, único y el más recomendado en su clase, al precio de diez céntimos de peseta el litro. A granel y GRATIS para los pobres que por disposición facultativa les sea ordenada.

Palma 1.º de Julio de 19 2.—F. MIRET

secundado por el Ayuntamiento, ha hecho emprender a Buñola nuevos derroteros. Felicita también al pueblo de Buñola, y no habla de los propietarios de «*Son Garcías*» por impedirlo razones de cercano parentesco.

En último término, habla el distinguido joven D. Juan Aguiló Valentí, uno de los propietarios de *Son Garcías*. Tiene palabras de felicitación para el digno Alcalde, quien ha conseguido, con la unión con sus compañeros de Consistorio, trazar nueva ruta, de progreso, a este pintoresco pueblo; a la dignísima autoridad eclesiástica, que se ha dignado bendecir la nueva mejora por la cual estamos reunidos; y a todo el pueblo de Buñola, por su unión con Palma y Sóller por medio del camino de hierro. Termina dando un  *viva Buñola*, que es unánimemente contestado.

Y se da por terminado el acto.

Más tarde, al oscurecer, celebrase un baile al estilo del país, en los terrenos de «*Son Garcías*», y después se proyectan al aire libre, diferentes películas cinematográficas.

En el último tren, llega el Alcalde de Palma, Sr. Pou, siendo recibido en la estación por las autoridades. En la finca *Son Garcías* se le ha obsequiado con delicado *lunch*.

Por la noche, en casa del farmacéutico titular, nuestro amigo don Bartolomé Trías, improvisase familiar reunión.

El Sr. Píña deja oír su hermosa voz, cantando diferentes trozos de ópera y opereta. La señorita María Estarrellas, que posee potente y clara voz de *mezzo soprano*, canta también diferentes romanzas, y un dúo con el Sr. Píña. La distinguida señora doña Teresa Garau de Trías ejecuta, con *amor*, lindas composiciones al piano. Lo mismo que el joven D. Antonio Estarrellas Pascual. Toman igualmente parte en la agradable velada, cantando hermosos coros, Enrique Vives, redactor de «*La Última Hora*», las Sras. Carmen Llinás, Magdalena Pía, María Estarrellas Pascual y Francisca Estarrellas, y Antonio Llinás, Francisco Aguiló y Bartolomé Trías.

En tren extraordinario regresan a Palma, a media noche, numerosos palmesanos que habían pasado a Buñola. La fiesta ha resultado lucidísima, quedando bien patentizado el deseo de engrandecimiento que siente todo el pueblo de Buñola.

cuatro y media misas rezadas hasta la misa de exposición, que será a las nueve; a las diez y media misa mayor solemne cantada por el pueblo, en la que predicará las glorias del Carmelo el R. D. Jaime Sastre, Presbítero; al anochecer, Rosario, Trisagio de la Virgen del Carmen cantado y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En honra de la Virgen del Carmen:

En Santa Eulalia, a las nueve y tres cuartos Horas y misa mayor solemne.

En San Juan, a las diez misa rezada, que los marinos de guerra dedican a su patrona la Virgen del Carme; a las diez y media misa mayor solemne con sermón por el R. D. Jorge Frau, Pbro.

**Visita.**—A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

### Sueltos y noticias

**Sentencia.**—Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Francisco Bover Bover, acusado del delito de infracción de la ley de emigración, y por ella se absuelve libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

**El almendrón en Felanitx.**—En aquel mercado se cotizaba anteañoche, el almendrón, a 107'00 pesetas los 42'37 Kilos.

**Hallazgo.**—En el corral común de la villa de Sineu se halla depositada una perra que fué encontrada en la vía pública.

**Demora.**—El Ministro de Fomento ha propuesto a la Dirección general de Correos y Telégrafos la conveniencia de que los vapores correos que hacen travesía de Valencia a Palma demoren una hora su salida.

**Paseo.**—Muy animado se vió anoche el paseo del Borne.

Aménizó la velada la *Banda Mallorquina*.

**Capitán.**—Lo está celebrando, desde el día 10, en El Escorial y bajo la presidencia del Rmo. P. Eustasio Esteban, la Provincia matritense del Sagrado Corazón de Jesús, de Padres Agustinos.

Han sido elegidos: Provincial, en reemplazo del R. P. Zecarías Martínez Núñez, el R. P. Víctor Villán; y definidores, los RR. PP. Marcelino Arnáiz, Jerónimo Montes, Conrado Nuños y Benigno Fernández.

Falta nombrar a los Superiores locales, y, por tanto, el Director del Colegio del Dulcísimo nombre de Jesús, en esta ciudad de Palma.

**Niño que bebe legía.**—Esta mañana, en la calle de San Nicolás, un niño ha bebido cierta cantidad de legía.

En la casa de socorro le han dado un vomitivo.

Véase en 4.ª página el anuncio de *Inquilinato* de la *Liga de Propietarios*.

Tomando el Serobio, aumenta el apetito el peso y la resistencia muscular.

Continúan en las Teresas en honor de Nuestra Señora del Carmen: A las

cuatro y media misas rezadas hasta la misa de exposición, que será a las nueve; a las diez y media misa mayor solemne cantada por el pueblo, en la que predicará las glorias del Carmelo el R. D. Jaime Sastre, Presbítero; al anochecer, Rosario, Trisagio de la Virgen del Carmen cantado y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En honra de la Virgen del Carmen:

En Santa Eulalia, a las nueve y tres cuartos Horas y misa mayor solemne.

En San Juan, a las diez misa rezada, que los marinos de guerra dedican a su patrona la Virgen del Carme; a las diez y media misa mayor solemne con sermón por el R. D. Jorge Frau, Pbro.

**Visita.**—A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.



# Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid Revolución en Portugal

Madrid, 14 (100)  
**Conducción de cuatro jóvenes aristócratas.**—Intento de linchamiento  
Lisboa.—Al llegar a la estación de esta capital cuatro jóvenes aristócratas que fueron detenidos por conspiradores les esperaban varios carbonarios. Estos intentaron lincharlos, consiguiendo evitarlo la policía.

**Vigilancia excesiva**  
Lisboa.—El Club y las demás casas distinguidas de esta capital son vigiladas.

**Suposición del Gobierno**  
Lisboa.—El Gobierno portugués estima que la fuerza pública está de su lado para mantener el orden en la nación.

**Nota oficiosa del Gobierno portugués**  
Lisboa.—El Gobierno ha hecho circular una nota oficiosa referente a la actitud del Gobierno de España ante el actual alzamiento monárquico.

En ella, el Ministro del Interior desmiente que esté conforme con las medidas tomadas por el Gobierno español para evitar los manejos de los conspiradores lusitanos.

Añade que la Legación portuguesa en Madrid comunicó al jefe del Gobierno español, señor Canalejas, cuanto se tramaba en la frontera. Al mismo tiempo, se reclamó la adopción de medidas.

El señor Canalejas prometió tomar las medidas que le reclamó la Legación portuguesa.

Ello no obstante, según agrega la nota oficiosa, el Gobierno español no tomó medida alguna, si no que, antes al contrario, no molestó para nada a los conspiradores monárquicos.

La nota oficiosa termina diciendo que se ha contestado ya a la nota del Gobierno español.

**Llegada de un Fiscal a Tuy**  
Tuy.—Ha llegado a esta ciudad el Teniente Fiscal de Pontevedra.

Se relaciona su viaje a esta capital con los sucesos de Portugal.

**Llegada de portugueses distinguidos a Orense**  
Orense.—Han llegado a esta población diferentes automóviles.

Todos ellos, que procedían de Verín, venían atestados de portugueses distinguidos.

Varios de éstos marcharon para Inglaterra y otros para Francia.

Dícese que pertenecen al Estado Mayor de Paiva Couceiro, quien le ocea a sus huéspedes ante el temor de que fracase el movimiento realista.

Otros comentaristas dicen que tales monárquicos son desertores que huyen de las fatigas de la campaña.

**Soriano abofetado por una dama portuguesa**  
La Coruña.—Se han recibido cartas particulares de Vigo dando cuenta del siguiente gracioso hecho:

En el hotel donde hospedase el diputado republicano conjuncionista don Rodrigo Soriano, el delator de los monárquicos lusitanos, vive también una distinguida dama portuguesa.

Ella hizo por hablar con Soriano, increpándole por su innoble proceder con los realistas de Portugal, delatando a cuatro supo para perjudicarles.

El señor Soriano hizo, por toda contestación, un despectivo encogimiento de hombros.

Entonces, la dama portuguesa le abofetó.

Según parece, la indicada dama tiene a su esposo en las filas de Paiva Couceiro.

**El cabecilla Sepúlveda**  
Tuy.—Después de almorzar en Valença, donde pernoctó, pasó de regreso por esta ciudad, en automóvil, en dirección a Pontevedra, el cabecilla realista señor Sepúlveda.

A su llegada a Pontevedra fué conducido, desde el cuartel de Infantería, donde se hallaba, a la cárcel.

Le custodiaban fuerzas de la guardia civil.

El traslado del señor Sepúlveda obedece a órdenes recibidas del Juzgado de instrucción.

Atribúyese a esta detención la llegada del Teniente Fiscal de la Audiencia de Pontevedra.

**Un artículo de "A B C."**  
El diario «A B C» publica un sensato artículo en el que dice que no puede cerrarse la frontera para servir a una República.

Añade que considera inexplicable que tenga que vigilarse con mayor cuidado en el lado de acá de la frontera que en el lado de allá.

«Lógicamente—dice—deberíamos quejarnos nosotros de la perturbación que nos han ocasionado los desórdenes de Portugal.

Pregunta cuántos gobernadores del Norte de Portugal han sido destituidos a estas horas.

«También será curioso—añade—comparar el número de tropas movilizadas en España y Portugal a consecuencia del levantamiento monárquico».

**El Gobernador de Orense**  
El Gobernador de Orense, después de conferenciar mañana con el señor Canalejas, marchará a su destino.

**Una nota oficiosa del Gobierno portugués.**—**Sorpresa de Barroso**  
El Ministro de la Gobernación, señor Barroso, se ha mostrado sorprendido de la publicación de una nota oficiosa del Gobierno portugués justificando la dilación en internar a los emigrados portugueses en las provincias de Ternel y Cuenca, motivada por dificultades originadas por los propios cónsules, que no ocurrieron al llamamiento de las autoridades españolas para tratar del asunto, habiendo tenido España que sufragar los gastos que han ocasionado algunos portugueses que han sido internados.

En conferencia telefónica, los señores Canalejas y Barroso han hablado de este asunto.

**Una bomba en Coimbra.**—**Registros y detenciones**  
Lisboa.—En Coimbra estalló una bomba en el domicilio de un conspirador.

Causó destrozos, pero no ocurrieron desgracias personales.

—Continúan los registros y detenciones. Entre éstas figura la de 15 sacerdotes.

**Noticias de Lisboa**  
Lisboa.—Las noticias oficiales dicen que la partida de conspiradores acampada en Gron repasó la frontera española al acercarse un destacamento republicano.

También se dice oficialmente que en el último encuentro con las tropas republicanas tuvieron los rebeldes 10 muertos.

**Detenciones.**—**Simulando un tiroteo**  
Tuy.—Ha sido detenido el personaje portugués Homen Christó; también lo ha sido el ex-teniente Virgilio.

Dícese que el último tiroteo de Valença lo simularon los carbonarios para tener un pretexto con que pedir la expulsión de los monárquicos aquí residentes.

**Paiva Couceiro.**—**Partidas engrosadas**  
Orense.—Paiva Couceiro ha decidido continuar la lucha de guerrillas; con tal objeto se ha internado en Portugal.

A las partidas de Valença y Cabeceiras se han unido nuevos realistas procedentes de Lisboa y Oporto.

**Mitín en Orense.**—**Asiste Soriano**  
Orense.—Sin permiso gubernativo se ha celebrado un mitín republicano.

Asistió a él Rodrigo Soriano, quien atacó a las autoridades.

**Interrogatorio de D'Almeida.**—**Realista agonizante**  
Chaves.—A las siete de la tarde el Juez interrogó al realista Joao D'Almeida. Después del interrogatorio se le encerró de nuevo, dejándole incomunicado.

Ignórase cuándo empezará a funcionar el tribunal que ha de juzgar a los conspiradores.

—Hállase agonizando el realista Antonio Ferreiro, herido el día 9.

**Disposición del Gobierno portugués**  
—**Retirada de realistas.**—**Caballería española en la frontera.**—**Balas "dum dum"**  
Lisboa.—Para evitar que se propagen noticias falsas, el Gobierno ha ordenado que se fijen en todas las estaciones las noticias oficiales acerca de la marcha de la conspiración.

—De Valverde del Fresno se han retirado, obligados por la Benemérita española, algunos grupos de realistas.

—Han llegado a la frontera fuerzas de caballería española para vigilarla.

—Los realistas usan balas dum dum, lo que ha podido probarse por haberlas encontrado en Chaves.

**Conspiradores portugueses a Cuenca.**—**Otros detenidos**  
Cáceres.—Han salido para Cuenca el jefe y los conspiradores, que fueron detenidos en Hoyos.

Se han mostrado agradecidísimos a las autoridades, las que les trataron muy bien.

Han sido detenidos otros conspiradores, entre ellos cuatro sobrinos de Joao Franco.

**Sargento y soldados que intentaban unirse a Paiva Couceiro.**—**Tiros en Valença.**—**En libertad**  
La Benemérita ha traído a un sargento y once soldados que vagaban por las cercanías para unirse a Paiva.

—En la madrugada oyéronse tiros en Valença.

—Ha sido puesto libertad, bajo garantías, el exteniente Virgilio, que fué detenido en Guiberay.

**El ferrocarril Tánger-fez**  
Madrid, 14 (100)  
Firma del dictamen

Ayer, al medio día, se firmó en el Ministerio de Estado el dictamen emitido referente a la construcción del proyectado ferrocarril de Tánger a Fez.

Subscribieron el dictamen el Ministro de Estado, señor García Prieto, y los comisionados al efecto por el Gobierno francés.

Las principales condiciones del dictamen son las siguientes:

La construcción y explotación del ferrocarril se confiará a una Sociedad franco-española.

El capital que ésta aportará deberá ser francés en el 60 por 100 y español en el 40 por 100 restante.

Sin embargo, los Gobiernos francés y español están facultados para poder rescatar el ferrocarril una vez construido, en sus respectivas zonas.

La construcción y explotación del proyectado ferrocarril se hará por medio de pública subasta.

La designación de los puntos por los cuales pasará el ferrocarril la harán los Gobiernos en las zonas de su respectiva influencia.

**El viaje del Rey**  
Madrid, 14 (100)  
De Soria.—**Esperanzas defraudadas**  
Soria.—Una imponente muchedumbre esperaba en la carretera, en manifestación, el paso de S. M. el Rey.

El pueblo se proponía entregarle una solicitud.

Los manifestantes quedaron defraudados en sus propósitos, por haberse dirigido el Monarca a Burgos desde Aranda.

**De Pamplona**  
Pamplona.—Se ultiman los preparativos para recibir a S. M. el Rey.

El Gobernador y el Presidente de la Diputación provincial han publicado sendos bandos, excitando al pueblo para que tribute un cariñoso recibimiento al Monarca.

**Llegada a San Sebastián**  
San Sebastián.—A las ocho ha llegado en automóvil S. M. el Rey don Alfonso XIII.

En segunda se ha dirigido al palacio de Miramar.

**Asuntos de Baleares**  
Madrid, 14 (16'00)  
Traslado del Delegado de Hacienda—Su sustituto

La «Gaceta» publica Reales órdenes trasladando a Albacete al actual Delegado de Hacienda de Baleares, y nombrando para sustituirle a don José Rato, Tesorero de la Dirección general de la Deuda.

**Desde Melilla**  
Madrid, 14 (16'00)  
Paseos militares.—**Tranquilidad**  
Melilla.—Varias columnas combinadas realizaron paseos militares por las inmediaciones del Kert, observando completa tranquilidad en el campo enemigo.

Las kabilas siguen sometidos.

**Una columna francesa.**—**Saludos**  
Melilla.—Una columna volante francesa permaneció varios días acampada en la orilla derecha del Muluya, a 13 kilómetros de nuestra posición de Zayo.

El oficial de la policía española de dicho puesto envió el saludo al jefe francés; éste contestó agradeciéndolo y rogando al oficial español que saludará al general Aldave.

## Noticias varias

Madrid, 14 (100)  
**Una tromba de piedra en Osuna**  
En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama oficial del Gobernador civil de Soria, dando cuenta de que en Osuna (Burgos) ha descargado una fuerte tromba de piedra, arrancando infinidad de árboles e inundando muchas casas.

Se han perdido totalmente las cosechas.

**La Infanta Isabel en Tarragona**  
Tarragona.—La Infanta Isabel, acompañada de las autoridades, visitó por la mañana el Museo arqueológico.

Después marchó al Parque de Sama.

Por la tarde salió para Reus, visitando allí el Santuario de la Misericordia y varias fábricas.

En el Circolo celebró un banquete en obsequio de S. A. R.

Mañana se enseñarán a la Infanta los restos del Rey don Jaime I el Conquistador, que se hallan en la Catedral.

Al medio día marchará para Barcelona.

**Provisión**  
En breve se anunciará la provisión de las cátedras de Escuelas Normales, Industriales y de Bellas Artes que en la actualidad se hallan despenadas interinamente.

Madrid, 14 (16'00)  
**Real orden de Fomento**  
La «Gaceta» publica una Real orden del Ministro de Fomento disponiendo que los exámenes de ingreso en el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas comiencen el primero de Octubre.

**Regreso**  
Ha llegado de Cádiz el Ministro de Marina, general Pidal.

El martes llegará de Hendaya el de la Guerra, general Luque.

**Llegada del Rey a San Sebastián.**—**Viaje penosísimo**  
San Sebastián.—Cerca de las nueve la noche llegó el automóvil que conducía a Don Alfonso y al Marqués de Torreilla.

El viaje fué penosísimo, a causa de la lluvia.

**Choque de automóviles.**—**Coche volcado.**—**Heridos**  
Sevilla.—En el paseo de las Palmeras chocaron el automóvil del Marqués de Esquivel y otro que conducía a los concejales señores Espinosa y Ríos, al procurador señor Espinosa y al dueño del coche, señor García Junco.

El segundo auto volcó, recibiendo todos los que ocupaban heridas y contusiones en los brazos y piernas, de pronóstico reservado.

Además, el procurador señor Espinosa, padre del expresado concejal del mismo apellido, recibió heridas en la cabeza, con fractura de la base del cráneo.

En la casa de socorro visitaron a los heridos todas las autoridades y numerosos amigos.

**Anarquía en el territorio de Marrakech.**—**Intimación a los europeos**  
Tánger.—Las noticias de Marrakech siguen siendo graves.

Todo el territorio hasta Mazagán hállase en pleno estado de anarquía.

El kaid Metug ha intimado a todos los europeos que abandonen la ciudad en el plazo de cinco días.

**El 14 de Julio en Francia**  
París.—En esta Capital y en todos los departamentos de Francia comenzaron anoche, con extraordinaria animación, las fiestas conmemorativas del 14 de Julio, fecha de la toma de la Bastilla.

**La huelga de Marsella.**—**Colisión.**—**Heridos**  
París.—En Marsella, a la salida de un mitin celebrado por los huelguistas, produjo una colisión entre éstos y la policía.

Resultaron heridos doce agentes de policía y veinte huelguistas, algunos de ellos graves.

Hicieron sesenta detenciones.

**¡Dociientos kilómetros en una hora y diez minutos!**  
París.—En el asfódromo de Reims ha batido el record de la velocidad el célebre aviador Vedrines.

Recorrió 200 kilómetros en una hora y diez minutos.

**Princesa gravísima**  
Roma.—Hállase gravísima de una peritonitis la Princesa Luisa de Sajonia.

**Próxima dimisión del Gobierno turco**  
Roma.—Comunican de Constanti

nopla que está próxima la dimisión del Gobierno turco.

Indicase para Gran Visir al actual Embajador turco en Londres, Teofilo Pachá.

**De Londres.**—**Huelguistas contra la policía**  
Londres.—Ha ocurrido una colisión entre los huelguistas de los muelles y la policía.

Hay una mujer gravísima; se han hecho varias detenciones.

**Aviador muerto**  
Londres.—En California ha resultado muerto, a consecuencia de un desgraciado vuelo, el aviador Smith.

**Explosión de una granada.**—**Un muerto y cinco heridos**  
Berlín.—En el campo militar de tiro, próximo a esta capital, reventó una granada que se creía usada, matando a un sargento e hiriendo a cinco artilleros.

Madrid, 15 (1'00)  
**Explosión de una caldera**  
Valencia.—Comunican de Cartarroja que explotó una caldera, volando el edificio donde estaba instalada la maquinaria.

Resultó muerto Francisco Ubeda y gravemente herido el maquinista Vicente Ramón.

**La huelga de Serón**  
Almería.—La huelga de Serón continúa en el mismo estado de efervescencia.

**Temporal de pedrisco**  
Ávila.—En el término de Palacios un temporal de pedrisco ha arrasado los campos.

**Elección de un Senador**  
Badojuz.—Se han efectuado las elecciones parciales para la provisión de una vacante de Senador.

Sin oposición ha sido elegido el ministerial don Victoriano Hernández.

En un banquete, se le proclamó jefe de los liberales de esta provincia.

**Fiesta de una peregrinación**  
Bilbao.—Ha regresado la peregrinación que fué a Lourdes. Con tal motivo se ha celebrado una fiesta religiosa en la iglesia del Corazón de María, presidiendo la junta de la peregrinación.

**En el Monasterio de las Huelgas.**—**Solemnidad en memoria de la batalla de las Navas de Tolosa**  
Burgos.—En el Monasterio de las Huelgas se ha celebrado Misa Pontifical.

Ha oficiado el Obispo de Vitoria, pronunciando una oración fúnebre el Obispo de Oama, [que] describió la batalla de las Navas de Tolosa.

Asistieron el Arzobispo de Burgos, los Obispos de Santander, León y titular de Nisa, el auxiliar de Toledo y el Administrador Apostólico de Calahorra.

Asistieron también representantes de las Ordenes religiosas y militares, las autoridades y un numeroso gentío.

Se cantó un responso ante el sepulcro de Alfonso VIII.

A las doce se celebró una misa de campaña.

A causa del temporal se suspendió la fiesta de aviación.

**Moret de viaje**  
En el rápido ha marchado a Hendaya el señor Moret. Despidiéronle los amigos, no con un acto político, como se decía, sino tributándole una cariñosa despedida.

Se detendrá dos días en París, continuando luego su viaje a Suiza.

**Revista militar**  
París.—Se ha celebrado en Longchamps una revista militar para solemnizar el 14 de Julio [en] [su] [memoria].

Asistieron el Bey de Túnez y la exreina Ranavalona de Madagascar.

El desfile fué brillantísimo.

**Mistral, gravemente enfermo**  
París.—El poeta provenzal Federico Mistral hállase gravemente enfermo.

Barcelona, 14 (16'00)  
**Los "requetés," vitorean al Duque de Braganza.**—**Manifestación contra "El Diluvio," y "El Poble Catalá,"**

En la Plaza Real se reunieron anoche unos cincuenta «requetés». Desde allí se dirigieron a las Ramblas vitoreando al Duque de Braganza. La policía los disolvió, deteniendo a tres individuos.

Más tarde dichos «requetés» volvieron a reunirse en las calles de Escudillers y Blanch, realizando una manifestación de protesta ante la redacción de «El Diluvio». Lo mismo hicieron ante la de «El Poble Catalá», a consecuencia de la campaña que este último diario viene haciendo contra el Circolo tradicionalista del distrito segundo.

Barcelona 15 (3'00)  
**Llegada de la Infanta Isabel**  
Ayer, al medio día, llegó a Villanueva y Geltrú la Infanta Isabel.

Allí visitó el Museo Balaguer y el Hospital, almorzando en la playa de Sitges. Visitó también el Ayuntamiento, la iglesia, la casa del Sr. Rusiñol y el convento.

Con el general Weyler siguió después el viaje. En Esplugas se unió el Gobernador civil, Sr. Portela. En Pedralbes esperaban a la Infanta las autoridades. En el momento de pasar el tren por Sarriá celebrábase allí la procesión del Sagrado Corazón, bailando los gigantes ante la Infanta, a la que aplaudió grandioso público. En el paseo de la Bonanova esperaban a S. A. R. 800 automóviles, ocupados por aristócratas, formando dos hileras. Inmenso gentío aplaudió, en aquella barriada, a la Infanta.

A las siete llegó S. A. R. a la plaza de Cataluña, revisando, en la puerta del Hotel Colón, a una compañía que había acudido para tributarle honores. La Infanta se asomó al balcón, siendo aclamada. Por la noche cenó con las autoridades, visitando después varios cines.

Hoy asistirá a un *Te-Deum* en la Catedral. También visitará el Ayuntamiento, la Diputación y el puerto.

**Agresión de los radicales**  
En el paseo de la Industria, un grupo de radicales agredió a un joven que llevaba boina carlista.

**Mitín republicano en Granollers.**—**Muertos y heridos**  
En Granollers celebróse ayer un mitín republicano para protestar contra el aniversario de la entrada de los carlistas.

Veinte *requetés* que estaban en los palcos protestaron contra las frases de un orador. Sonaron doce disparos, resultando un republicano y un carlista muertos. Hay, además, tres heridos. Practicáronse 17 detenciones.

La guardia civil desalojó los pasillos, en los que se sostenía verdadera lucha a estacazos.

**Conferencia de Corominas**  
El diputado señor Corominas ha dado una conferencia en la Sala Imperio, diciendo que Barcelona debe agradecer al señor Canalejas el proyecto de ley de Mancomunidades. Ello no obstante,—añadió—deber continuarse la campaña contra él, si no deroga la ley de Jurisdicciones.

A la salida, cantáronse *Els Segadors*.

**Notas extranjeras**  
Barcelona, 14 (16'00)  
De Portugal

Lisboa.—Han quedado restablecidas las comunicaciones telegráficas.

Se ha sabido que los realistas se proponían apoderarse de la fábrica Bardarena.

Algunos diarios dicen, pero la noticia no merece crédito, que España ha recibido una nota diplomática de Inglaterra y Francia, recordándole que tiene la obligación de respetar a la República portuguesa.

**La fiesta del 14 de Julio**  
París.—Ha empezado esta noche (sábado) la fiesta nacional del 14 de Julio, conmemorativa de la toma de la Bastilla.

Hay espléndidas iluminaciones. Se celebran bailes públicos.

**Ministro agredido por las sufragistas**  
Londres.—Al entrar en un teatro, el ministro Lloyd George ha sido agredido por una sufragista.

Mazagán.—Las tribus sublevadas han incendiado las casas de los Kaides.

Corresponsal

**FLORS DE TARDOR**  
POESIES DE

**ANTONI GELABERT Y CANO**  
ab proteg de Mn. Llorens Ribes  
Mestre en Gay Saber

De venta: a la librería d'En Guasp, Mo-rey, 6.

PREU: 1'50 PESSETAS



